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1. MOT DE LA PRÉSIDENTE 

On peut dire que la devise de notre conseil de quartier pour l’année 2022 était Val-Bélair 
en action! Bianca Dussault, notre dynamique conseillère municipale, est toujours à l’affût 
des projets pour la mise en valeur de notre quartier et de sa population jeune et active. La 
preuve, un projet de patinoire couverte pourrait se concrétiser dans notre quartier. Même 
si elle siège également comme présidente de l’arrondissement en plus de s’impliquer dans 
divers comités, cela ne l’empêche pas de bien représenter les citoyens de Val-Bélair. Par 
ailleurs, elle collabore étroitement avec les conseillers de tous partis confondus en raison 
de son statut de candidate indépendante. 

 
À titre de présidente du conseil de quartier de Val-Bélair, j’ai défendu les intérêts des 

Bélairoises et des Bélairois dans de nombreux dossiers. Rappelons d’abord le dépôt d’une 
résolution du conseil de quartier concernant l’étalement urbain qui cause de la congestion 
routière et le manque de services en transport en commun. Je crois bien avoir marqué 
l’imaginaire des membres du conseil municipal par ma présence à l’assemblée! Je suis 
convaincue que cette action portera fruit et que les enjeux de notre quartier seront 
davantage considérés au fil du temps.  

 
Par ailleurs, en novembre, j’ai reçu la visite du Maire Marchand à ma résidence lors du 

lancement du service de récupération des résidus alimentaires : les fameux sacs mauves. 
Nous avons également accueilli une horde de journalistes pour souligner le début de la 
distribution. Lors de cette rencontre, j’en ai profité pour remettre en mains propres au Maire 
une lettre présentant les inquiétudes du conseil de quartier sur le développement de Val-
Bélair. Suivant cela, j’ai reçu des réponses qui portent à croire que le message est entendu. 
À cela s’ajoute le dépôt d’un avis de proposition de madame Dussault concernant les enjeux 
liés au développement rapide de notre quartier. Cet avis a été reçu favorablement par les 
membres du conseil municipal.  

 
Avant de conclure, j’aimerais remercier madame Julie Labonté et monsieur Sylvain 

Gaumond, qui ont remis leur démission cette année, de même que monsieur Charles 
Gillespie qui a décidé de ne pas renouveler son mandat pour l’an prochain. 

 
J’aimerais également souligner le travail de monsieur Jean-Sébastien Mathon, 

conseiller en consultations publiques, qui s’est impliqué jusqu’en septembre 2022 auprès 
de notre conseil de quartier. Nous avons ensuite accueilli madame Dominique Gagnon à 
ce titre.  

 
Finalement, le conseil de quartier forme une belle équipe avec qui j’ai du plaisir à 

travailler. L’année 2023 s’annonce prometteuse! 
 
 
     Francine Dion, présidente 

 
 
Francine Dion, présidente 
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2. RAISON D’ÊTRE DU CONSEIL 

2.1. Le conseil de quartier : un outil pour améliorer la qualité de vie du quartier 
 

Le conseil de quartier est un organisme à but non lucratif qui représente les citoyennes et les 
citoyens du quartier. Son rôle est de faciliter la consultation de la population concernant les 
enjeux locaux et de prendre des initiatives pour stimuler le développement du quartier. 
Interlocuteur privilégié de la Ville en matière de consultation, le conseil est appelé à se 
prononcer ou à agir sur des sujets qui concernent la vie dans le quartier tels que la sécurité, la 
circulation, les loisirs et la vie communautaire, l’environnement ou l’aménagement du quartier. 
Le conseil de quartier de Val-Bélair a été constitué le 19 février 2004 à la demande de la 
population. Sont membres d’office au conseil, toutes les personnes majeures qui résident dans 
le quartier ainsi que celles qui représentent un établissement commercial, industriel ou 
institutionnel situé dans le quartier. 
 

2.2. Les membres du conseil d’administration  
 

Le conseil de quartier est dirigé par un conseil d’administration composé de huit membres 
bénévoles élus par la population du quartier pour un mandat de deux ans : quatre hommes 
et quatre femmes auxquels peuvent s’ajouter trois personnes cooptées qui ont un mandat d’un 
an. Le conseiller municipal dont le district se situe dans les limites du quartier est également 
membre du conseil d’administration, sans droit de vote.  
Voici les personnes qui ont siégé au sein du conseil de quartier de Val-Bélair lors de l’année 
2022 : 
 

Mme Francine Dion, Présidente  
M. Jean Thibault, Trésorier et secrétaire 
M. Maxime Falardeau, Administrateur  
M. Stéphane Martin, Administrateur  
Mme Jane Hicks, administratrice 
M. Marc-André Ducharme, administrateur 
M. Benoit Duchesne, administrateur, membre coopté 
M. Charles Gillespie, administrateur, membre coopté 
Mme Bianca Dussault, conseillère municipale du district de Val-Bélair (membre sans 
droit de vote) 
Mme Julie Labonté, administratrice (démission) 
M. Sylvain Gaumond, administrateur (démission) 
 
Le conseil de quartier de Val-Bélair est également accompagné de : 

 
M. Jean-Sébastien Mathon, conseiller en consultations publiques (janvier à août) 
Mme Dominique Gagnon, conseillère en consultations publiques (septembre à 
décembre) 
Mme Caroline Ouellet, secrétaire de soutien 
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Le mandat du conseil d’administration prendra fin à l’assemblée générale annuelle du mois 
d’avril 2023 pour les membres suivants : Stéphane Martin, Marc-André Ducharme, Charles 
Gillespie (coopté) et Benoit Ducharme (coopté). 

Les membres dont le mandat se termine en avril 2024 sont : Francine Dion, Jane Hicks, 
Maxime Falardeau et Jean Thibault.  

2.3. Le territoire du quartier 
 
Le territoire du conseil de quartier de Val-Bélair correspond aux limites de l’ancienne ville 
de Val-Bélair. Il regroupe plus de 12 000 ménages et une population d’environ 33 000 
personnes en 2022. Ses limites sont illustrées sur la carte ci-dessous. 
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3. FONCTIONNEMENT DU CONSEIL 

3.1  Assemblées ordinaires, spéciales et assemblée générale 
Au cours de l’année 2022, le conseil d’administration a tenu neuf (9) assemblées ordinaires, 
et une (1) assemblée spéciale. Les séances se tenaient le troisième mercredi du mois sauf 
juillet et août. 

 
Les deux premières séances ont été tenues par visioconférences en raison des restrictions 
relatives à la pandémie de Covid-19.  

 
Une nouveauté depuis septembre 2022, il est possible de suivre les assemblées à distance 
ou en salle.  

 
Finalement, dans le cadre des assemblées du conseil de quartier, quatre (4) consultations 
et demandes d’opinion ont été tenues.  

3.2 Invités aux séances du conseil 
Voici une liste non exhaustive des personnes invitées :  
 

• Madame Nathalie Cournoyer, conseillère en urbanisme, Division de la 
gestion territoriale (Ville de Québec) 

• Monsieur Louis Montgrain, conseiller en urbanisme, Division de la gestion 
territoriale (Ville de Québec) 

• Monsieur Michel Hubert, conseiller en urbanisme, Division de la gestion 
territoriale (Ville de Québec) 

• Madame Cristina Bucica, conseillère en consultations publiques, Service 
de l’interaction citoyenne (Ville de Québec) 

• Monsieur Daniel Leclerc, conseiller en consultations publiques, Service 
de l’interaction citoyenne (Ville de Québec) 

• Madame Marie Lagier, cheffe d’équipe en consultations publiques, 
Service de l’interaction citoyenne (Ville de Québec) 

• Madame Carolyne Larouche, directrice de division, Service du transport 
et de la mobilité intelligente (Ville de Québec) 

• Monsieur Daniel Cimon, technicien à la circulation et au transport, Service 
du transport et de la mobilité intelligente (Ville de Québec) 

• Monsieur Frédéric Chartier, conseiller en développement économique, 
Service de la planification de l’aménagement et de l’environnement (Ville 
de Québec) 

• Monsieur Marc de Koninck, conseiller stratégique en habitation, Direction 
générale (Ville de Québec) 

• Monsieur Marko Mercier, commandant de poste du service de police de 
la Ville de Québec 

• Monsieur Michael Doyon, coordonnateur adjoint au développement de 
l’habitation communautaire chez Action-Habitation 

• Madame Karine Bérubé, directrice générale, L’Amarrage 
• Madame Élodie Simard, architecte, Lafond-Côté Architectes 
• Monsieur Michel Meunier, Acquis Route 
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3.3 Principaux sujets abordés lors des assemblées du conseil de quartier  
• Projet de sécurité routière préparation et rapport de l’activité 
• Projet d’habitation sur la rue de l’Etna pour des adultes vivant avec des 

enjeux de santé mentale 
• Enjeux de sécurité routière et de vitesse sur les rues suivantes : 

o Rue de la Joconde; 
o Rue de l’Etna près de l’école de la Myriade; 
o Boulevard Pie-XI, près de l’école du Val-Joli; 

• Couvert forestier et développement domiciliaire; 
• Ouverture des rues; 
• Demande de rapport de circulation sur le boulevard Pie-XI; 
• Activités et projet d’aménagement sur le Mont-Bélair; 
• Mémoire sur la Vision de la mobilité active 

 
3.4 Participation à d’autres activités 

 
Janvier  
13 Consultation sur l’aménagement du Mont-Bélair [en ligne] 

(Francine Dion, Julie Labonté et Charles Gillespie) 
 

Février  
3 Formation – Initiation à l’urbanisme [en ligne] 

(Julie Labonté et Charles Gillepsie) 
 

17 Consultation sur la viabilité hivernale (déneigement) 
(Francine Dion, Charles Gillespie, Julie Labonté) 
 

Mars  
17 Consultation sur la gestion des résidus alimentaires 

(Francine Dion) 
 

24 Consultation sur le cheminement scolaire 
- École Jules Emond et Amédée Boutin (Francine Dion) 
- École la Myriade (Stéphane Martin) 

 
Avril  
20 Sommet des ainés – Haute Saint-Charles   

(Francine Dion) 
 

Mai  
27 Tour de Ville avec 2 membres de la Table de concertation Vélo 

(Francine Dion) 
 

Juin  
2 Démarche de révision sur des pratiques et du fonctionnement des conseils 

de quartier [en ligne et présentiel à l’édifice Andrée. P. Boucher] 
(Francine Dion, Sylvain Gaumond et Jane Hicks) 
 

15 Visite kiosque d’information sur le Tramway  
(Francine Dion) 
 
Rencontre avec la direction de l’école de la Myriade pour l’activité de 
sécurité routière 
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Juillet  
4 Rencontre de suivi entre Stéphane Martin, Francine Dion et Marc-André 

Ducharme pour l’activité de sécurité routière. 
 
Dépôt de 3 résolutions sur étalement urbain, congestion routière et transport 
en commun, amélioration des pistes cyclables et aussi une autre sur le 
patrimoine bâti. 
 

Août  
10 Rencontre entre Stéphane Martin, Francine Dion et Michel Meunier pour 

l’activité de sécurité routière (formulaire). 
 

19 Rencontre entre Stéphane Martin, Francine Dion, Michel Meunier et la 
direction de l’école de la Myriade pour l’activité de sécurité routière 
(formulaire). 
 

Septembre  
6 Visite et information au Centre Astronomie IO  

(Jean Thibault, Stéphane Martin, Julie Labonté, Francine Dion) 
 

15 Rencontre avec contrôleurs routiers et école La Myriade pour activité 
sécurité routière du 20-21 septembre  
(Francine Dion et Stéphane Martin) 
 
Consultation publique sur l’occupation et l’entretien des bâtiments [en ligne] 
(Francine Dion et Stéphane Martin) 
 

20 Activité de sécurité routière à l’école de la Myriade 
(Francine Dion, Stéphane Martin) 
 
Rencontre avec l’école l’Orée-des-Bois pour l’activité de sécurité routière 
(Francine Dion, Stéphane Martin, Michel Meunier) 
 

Octobre  
6 Activité sécurité routière sur le stationnement de l’Aréna des Deux Glaces 

(Stéphane Martin, Benoit Duchesne, Jean Thibault, Jane Hicks, Francine 
Dion) 
 

12-13 Activité de sécurité routière École l’Orée-des-Bois  
(Francine Dion, Stéphane Martin) 
 

Novembre  
1 Réception à domicile de Francine Dion du premier bac pour 

biométhanisation de Monsieur le Maire Bruno Marchand avec journalistes 
et caméras.  Parution Nouvelles TVA, Radio-Canada, Noovo, Journal de 
Québec, Le Soleil et Le Devoir. 
 

Décembre  
1 Révision des pratiques et du fonctionnement des conseils de quartier 
14 Atelier d’échanges sur le réaménagement de la rue de la Joconde 

 
3.5 Demandes d’opinion 

Les demandes d’opinions qui ont été traitées au cours de l’année 2022 sont incluses dans 
le tableau des résolutions au point 3.6 
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3.6 Résolutions du conseil 
Le conseil a voté 35 résolutions sur divers sujets. 
 

Date de la 
réunion 

No résolution Décision 

2022-01-19 CQVB 22-CA-
01 

Il est proposé par Mme Francine Dion appuyé par M. Marc-
André Ducharme, de procéder à l’adoption du mémoire du 
Mont-Bélair, avec la possibilité de modification dans le dernier 
paragraphe pour simplifier ce dernier.  

2022-03-16 CQVB 22-CA-
13 

Demande d’opinion : Autoriser la construction d’écuries de 50 
m2 et moins du côté Est du chemin Jean-Gauvin 
Il est proposé à l’unanimité de recommander au conseil 
d’arrondissement de La Haute-Saint-Charles d’adopter le 
Règlement modifiant le règlement sur l’arrondissement de La 
Haute-Saint-Charles sur l’urbanisme dans Val-Bélair 
(R.C.A.6V.Q.311) tel que révisé. 

2022-03-16 CQVB 22-CA-
14 

Demande d’opinion : Modifier la hauteur et le nombre de 
logements autorisés dans la rue de l’Esplanade 
Il est proposé à l’unanimité de recommander au conseil 
d’arrondissement de La Haute-Saint-Charles d’accepter la 
modification au Règlement modifiant le règlement sur 
l’arrondissement de La Haute-Saint-Charles sur l’urbanisme 
dans Val-Bélair (R.C.A.6V.Q.312) telle que présentée, puis de 
demander au conseil d’arrondissement de rester vigilant afin 
d’avoir un nombre de stationnements raisonnables. Le conseil 
de quartier trouve intéressante la proposition d’avoir deux 
stationnements par logement et un stationnement visiteur par 
trois logements, ce qui aiderait aussi au niveau du 
déneigement. 

2022-03-16 CQVB 22-CA-
15 

Il est proposé par Mme Francine Dion, appuyé par M. Maxime 
Falardeau, d’appuyer le projet visant à doter le secteur de Val-
Bélair d’une patinoire extérieure réfrigérée. 

2022-05-18 CQVB 22-CA-
24 

Consultation publique et demande d’opinion : Permettre le 
stationnement devant la façade de bâtiments principaux dans 
l’avenue des Affaires 
Il est proposé à l’unanimité de recommander au conseil 
d’arrondissement de La Haute-Saint-Charles d’adopter le 
Règlement modifiant le règlement sur l’arrondissement de La 
Haute-Saint-Charles sur l’urbanisme dans Val-Bélair 
(R.C.A.6V.Q.4) tel que révisé. 

2022-06-22 CQVB 22-CA-
29 

Sur proposition de Mme Francine Dion, dûment appuyée par M. 
Charles Gillespie, il est résolu que le conseil de quartier de Val-
Bélair demande à la Ville de Québec : 
• De préserver certains éléments du patrimoine lors du 

réaménagement de la Base de plein air La Découverte, et 
ce, par respect pour les premiers fondateurs, et d’y prévoir 
un espace dédié à l’histoire des lieux; 

• D’impliquer le conseil de quartier et tous les organismes 
qui utilisent la Base de plein air La Découverte dans le 
processus de réaménagement des lieux; 

• D’impliquer le Club d’astronomie IO dans le 
réaménagement de la Base de plein air La Découverte et 
de lui donner un espace vital pour l’observation et favoriser 
son travail d’éducation auprès des citoyens. 

2022-06-22 CQVB 22-CA-
30 

Sur proposition de Mme Francine Dion, dûment appuyée par M. 
Benoît Duchesne, il est résolu que le conseil de quartier de Val-
Bélair demande à la Ville de Québec : 
• D’étudier les alternatives et de développer un plan 

d’implantation pour un réseau cyclable permettant de 
mieux relier les différents quartiers du nord-ouest de la Ville 
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Date de la 
réunion 

No résolution Décision 

de Québec, d’ajouter certains axes cyclables dans le 
quartier de Val-Bélair et de développer des liens cyclables 
autour des écoles. Ce plan devrait aussi inclure la mise à 
niveau des bandes cyclables existantes qui sont hors 
normes. À cet effet, le conseil de quartier soumet quelques 
réflexions à la Ville qui sont annexées à cette résolution; 

• De transmettre la présente résolution, son annexe ainsi 
que les documents requis accompagnés d’une lettre sous 
la signature de la présidente aux personnes suivantes : M. 
Bruno Marchand, maire de la Ville de Québec, M. Marc des 
Rivières, directeur du Service du transport et de la mobilité 
intelligente, M. François Trudel, directeur de la Division de 
la planification du territoire ainsi qu’au conseiller, M. Pierre-
Luc Lachance, vice-président du comité exécutif et 
responsable du transport, et aux conseillères, Mmes Mélissa 
Coulombe-Leduc, responsable du patrimoine, de 
l’urbanisme et du tourisme, et Bianca Dussault. 

2022-06-22 CQVB 22-CA-
31 

Sur proposition de M. Benoît Duchesne, dûment appuyé par M. 
Sylvain Gaumond, il est résolu que le conseil de quartier de 
Val-Bélair écrive une lettre ouverte concernant l’étalement 
urbain. 

2022-08-11 CQVB 22-CA-
34 

Il est proposé par Mme Francine Dion, appuyée par M. Charles 
Gillespie d’accepter les projets d’activités dans le cadre de la 
sécurité routière en collaboration avec les écoles La Myriade, 
de la Chanterelle et de l’Orée-des-Bois et celle du Conseil de 
quartier de Val-Bélair qui se tiendra sur le stationnement de 
l’Aréna des 2 Glaces de Val-Bélair sur les angles morts avec 
les équipements d’hiver le samedi 1er octobre 2022 de 11 h à 
15 h. 

2022-09-21 CQVB 22-CA-
35 

Consultation publique et demande d’opinion au conseil de 
quartier : Avenue de l’Amiral – réduction du nombre de 
logements afin de diminuer la densité des immeubles à 
construire 
Il est proposé par Mme Francine Dion, appuyé par M. Benoît 
Duchesne, de recommander au conseil d’arrondissement de 
La Haute-Saint-Charles d’adopter le Règlement modifiant le 
règlement sur l’arrondissement de La Haute-Saint-Charles sur 
l’urbanisme dans Val-Bélair (R.C.A.6V.Q.4) tel que révisé. 

4 THÈMES ABORDÉS PAR LE CONSEIL 

Dans le cadre de son mandat, le conseil de quartier a posé plusieurs actions en 2022. 
 
Lors de nos réunions mensuelles, des citoyens nous ont interpellés sur différents sujets 
auxquels nous avons répondu ou les avons dirigés vers la personne la plus habilitée à 
répondre à leurs demandes. Nous avons reçu également des questions dans notre boîte 
courriel, nos conseillers ont répondu et transféré les demandes. 

4.1 Congestion routière 
La configuration des rues du territoire de Val-Bélair fait en sorte qu’on observe un volume 
de circulation très élevé sur le boulevard Pie-XI. Ce dernier permet d’accéder à l’autoroute 
Henri-IV, qui constitue la principale porte d’entrée du quartier. On y retrouve également de 
nombreux commerces, des garderies et des écoles.  
 
Par ailleurs, les besoins en nouveaux logements ont incité les promoteurs à développer de 
nombreux terrains vacants du quartier. Or, le conseil de quartier souhaite que ces 
développements prennent davantage en considération le contexte particulier de Val-Bélair 
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et que les impacts en termes de congestion routière soient mieux évalués avant l’octroie de 
permis de construction. Ces critères sont d’ailleurs inclus dans les différentes 
recommandations émises par le conseil de quartier dans le cadre des demandes d’opinion. 
De même, le conseil de quartier s’inquiète de l’impact du développement en périphérie du 
quartier, notamment au nord de l’autoroute Henri-IV, soit aux abords de la route de la 
Bravoure. Cela accentue les enjeux de congestion routière et rend ardu l’accès au quartier 
aux heures de pointe. 
 
Dans ce contexte, le conseil de quartier a demandé qu’une étude de circulation soit menée 
afin de réduire la congestion à Val-Bélair. Les résultats de cette étude devraient être rendus 
publics au printemps 2023. 
 

4.2 Transport en commun  
Plusieurs actions ont été menées afin d’améliorer la desserte et transport collectif dans le 
quartier de Val-Bélair.  
 
Lors de la période de questions du conseil de Ville du 4 juillet 2022, la présidente du conseil 
de quartier a déposé une résolution et une lettre ouverte adressées à monsieur le Maire 
ainsi qu’à tous les chefs des partis d’opposition (CQVB 22-CA-30 & CQVB 22-CA-31). Ces 
documents ont également été déposés au conseil d’administration du Réseau de transport 
de la Capitale (RTC). Cette démarche a permis de présenter les enjeux spécifiques du 
territoire de Val-Bélair en matière de transport collectif et d’insister sur les besoins qui ne 
semblent pas toujours pris en compte dans le développement des services. En effet, malgré 
la mise en place du Flexi-Bus, l’accès au boulevard de l’Ormière demeure difficile. Aussi, 
le conseil de quartier considère que Val-Bélair est aussi dense que certains quartiers mieux 
desservis, tels que Loretteville et des Châtels. De plus, les récents projets résidentiels 
amènent de nombreuses familles dans le quartier, ce qui accentue les besoins en matière 
de transport collectif. Dans un contexte de lutte aux changements climatiques, il semble 
impératif d’offrir un service qui réponde aux besoins de la clientèle de Val-Bélair pour limiter 
l’utilisation de l’auto-solo et réduire la congestion routière dans le secteur. 
 

4.3 Vélo 
Une sortie a été organisée avec des membres de la Table de concertation Vélo des conseils 
de quartier. Ces derniers questionnaient l’absence du conseil de quartier de Val-Bélair sur 
le comité. Cette sortie a été l’occasion de parler des défis de la banlieue, et plus 
précisément de Val-Bélair, quant à l’utilisation du vélo utilitaire. Le Corridor des Cheminots 
étant le seul axe cyclable sécuritaire permettant de rejoindre d’autres quartiers, 
l’aménagement du territoire ne facilite pas l’utilisation de ce mode de transport. Cette sortie 
a permis de sensibiliser les membres de cette table de concertation aux enjeux propres à 
notre quartier et a mis en lumière les besoins en matière d’infrastructures cyclables 
sécuritaires.  

4.4 Sécurité routière 
Dans le cadre de la Stratégie de sécurité routière 2020-
2024 de la Ville de Québec, des subventions sont 
accordées aux conseils de quartier et aux conseils 
d’établissement des écoles primaires pour la création 
de projets de sensibilisation à la sécurité routière.  
 



Conseil de quartier de Val-Bélair – Rapport annuel 2022
   

12 

Pour cette deuxième édition, le conseil de quartier de Val-Bélair a concentré ses actions 
sur la sensibilisation aux dangers des angles morts autour des véhicules de gros gabarits, 
tels que les camions. En partenariat avec les écoles primaires de la Myriade et de l’Orée-
des-Bois, plus de 1 000 élèves de la 
maternelle 4 ans à la 6e année ont suivi la 
formation pratique dans la cour des écoles, 
ainsi que les enseignants, le personnel et les 
directions. L’objectif était d’apprendre à 
circuler autour des camions afin de s’assurer 
d’être vus par les conducteurs. Les 
professeurs participaient activement à 
l’activité en jouant le rôle du conducteur. Un 
photographe professionnel a permis 
d’immortaliser l’événement.  
 
L’activité s’est déroulée grâce à la précieuse collaboration de l’entreprise Acquis Route, du 
Service de la formation, de la sécurité et de la conformité de la Ville de Québec et de 
Contrôle Routier Québec. Le conseil de quartier tient également à souligner la collaboration 
des directions des écoles primaires concernées.  
 

 
 
Pour 2023, le projet concernera la sécurité lors des opérations déneigement. Une capsule 
d’information sera produite en collaboration avec le Service de formation de la sécurité et 
de la conformité de la Ville de Québec et grâce à l’appui de monsieur Éric Caire, député 
provincial de la circonscription de La Peltrie . De plus, il est prévu de poursuivre la 
sensibilisation auprès des élèves des écoles de La Chanterelle et de Jules-Émond – 
Amédée-Boutin.  
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4.4.1 Activité du 1er octobre 
Encore cette année, le conseil de quartier de Val-Bélair a réalisé une activité de 
sensibilisation pour tous avec la collaboration du RTC, de la Ville de Québec et de Contrôle 
Routier Québec, qui ont rendu accessibles des véhicules de gros gabarit tels que des 
autobus et des déneigeuses.  
 
L’activité du 1er octobre s’est déroulée à l’Arena des Deux-Glaces dans une ambiance 
festive. Musique, jeux gonflables et barbe à papa étaient au rendez-vous. Plus de 300 
visiteurs ont été accueillis, et petits et grands ont été interpellés par l’activité de 
sensibilisation.  
 
Le conseil de quartier tient à remercier la Maison des Jeunes l’Escapade et la Maison de 
la Famille St-Ambroise d’avoir fourni les petites voitures, de même que monsieur Michel 
Meunier de l’entreprise Acquis Route, monsieur Bruno Deschênes de la Ville de Québec, 
madame Marie-Claude Garneau et son équipe du RTC, ainsi que Guy Thibodeau, Sophie 
Poirier et François Gourdeau de Contrôle Routier Québec pour leur précieuse collaboration. 
Sans oublier dame nature, qui a offert une magnifique journée ensoleillée.  
 
Finalement, nous tenons à souligner la contribution des administrateurs du conseil de 
quartier ayant participé au succès de cette journée, à savoir Stéphane Martin, Benoit 
Duchesne, Jean Thibault, Jane Hicks et Francine Dion.  
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5. ORIENTATIONS 2023 

L’augmentation constante de la population sur notre territoire nous incite à rester vigilants 
sur l’aménagement du territoire, notamment en raison des nombreux développements 
domiciliaires. Notre rôle consiste à surveiller, poser des questions concernant la protection 
de l’environnement, les impacts sur la congestion routière, l’aménagement des parcs et 
espaces verts et les infrastructures de loisirs et sports. L’amélioration du transport et de la 
mobilité active demeurent des sujets d’actualité qui nous occuperont tout au long de 
l’année. En somme, il faut continuer à travailler pour le maintien et l’amélioration de la 
qualité de vie dans notre quartier. Nous sommes convaincus de l’importance de notre 
mission et très confiants envers la collaboration avec notre conseillère, madame Dussault. 
Rappelons que l’un des objectifs du conseil de quartier consiste à établir un lien entre les 
instances municipales, le conseiller municipal et les citoyens. Il demeure un lieu d’échanges 
et de discussions. Il y a un pouvoir d’organisation des consultations et de recommandations 
sur différents sujets amenés par la Ville ou les citoyens. 
Les citoyens peuvent assister à nos réunions et poser leurs questions à la période de 
questions, déposer un projet ou faire connaître un problème dans le quartier en discuter et 
les inviter à s’impliquer. 
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6. BILAN ET ÉTATS FINANCIERS AU 31 DÉCEMBRE 2022 

 
 
 
 
 

Solde au 31 décembre 2021 958,47  $      
Résiduel sécurité routière 2021 379,73  $      
Résiduel budget de fonctionnement 2021 578,74  $      

Montant Nombre Total
Frais fixes 2,95  $        12 35,40  $        
Frais relevés 5,50  $        12 66,00  $        
Secrétaire de soutien 2021 85,00  $      1 85,00  $        
Secrétaire de soutien 2022 95,00  $      9 855,00  $      
Registraire des entreprises 37,00  $      1 37,00  $        
Total des dépenses 1 078,40  $   

Subvention Ville de Québec 925,00  $      
Ristourne 1,98  $          
Total des revenus 926,98  $      

Solde au 31 décembre 2022 427,32  $      

Fournisseurs de services 9 107,75  $   
Total des dépenses 9 107,75  $   

Subvention Ville de Québec 3 000,00  $   
Centre de services scolaire (2021) 3 000,00  $   
Centre de services scolaire (2022) 9 000,00  $   
Éric Caire 1 000,00  $   
Total des revenus 16 000,00  $ 

Solde au 31 décembre 2022 7 271,98  $   

Résiduel budget de fonctionmment 2022 427,32  $      
Résiduel sécurité routière 2022 7 271,98  $   
Solde au 31 décembre 2022 7 699,30  $   

Dépenses

Revenus

Budget - Sécurité routière
Dépenses

Revenus

Budget de fonctionnement

Conseil de quartier de Val-Bélair - États financiers
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7. MOT DE LA CONSEILLÈRE MUNICIPALE 

Chers citoyennes et citoyens,  

Déjà, une première année est passée depuis que vous m’avez fait confiance à titre de 
conseillère municipale de Val-Bélair lors des dernières élections municipales.  

Plusieurs dossiers ont avancé au cours de l’année, d’autres vont cheminer cette année. Ce 
qui importe, c’est que les choses bougent pour votre bénéfice dans Val-Bélair.  

Depuis mon élection, je me considère choyée d’être à vos côtés pour faire avancer les 
enjeux et les dossiers de notre secteur. Je crois fermement que nous faisons un bon travail 
d’équipe et je tiens à ce que les choses continuent de la même façon. J’ai l’intention de 
continuer de mettre à profit mon écoute et mon empathie pour faire avancer les choses au 
bénéfice des citoyens du district de Val-Bélair.  

Je tiens aussi à vous remercier profondément pour votre collaboration et le respect que 
vous démontrez lors de nos interactions. C’est encore plus un plaisir d’assister à vos 
rencontres et vos activités de cette façon et c’est toute la collectivité de notre coin qui 
bénéficie de cette relation de confiance mutuelle.  

J’aimerais également prendre un instant pour remercier ceux et celles qui s’impliquent non 
seulement au sein du conseil de quartier, mais également au sein des nombreux 
évènements et organismes dans Val-Bélair. Grâce à vous, vous faites de notre quartier un 
quartier vivant, animé et qui prend soin de la communauté. 

Bianca Dussault,  

Conseillère municipale de Val-Bélair et présidente de l’arrondissement de la Haute-Saint-
Charles 
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